
PV du débriefing de la Marche 2022 le 22 juin  
 
Présents : Laurent, Maximilien, Marie-Françoise, Alain, Julien, Carine, Vincent, Sabrina, 
Manu, Guillaume Ham, Maxime, Adrien, Thomas, Aline, Elisabeth, Mélanie, Edwin, Nicolas, 
Dominique 
 
Bilan financier à ce jour du 22/06/22 :  
Recettes : 27143,50 
Dépenses : 27591,94 
Actuellement il y a un déficit de 448,44 euros mais il reste les recettes des cantinières (8307 
euros), des vendeuses, des sponsors …… qui nous apporteront du bénéfice. 
 
Le but n’est pas de « faire de l’argent » mais de rentrer dans nos frais afin de vivre une 
« belle Marche » et d’offrir aux marcheurs et aux spectateurs le plaisir de marcher ou de 
regarder un beau défilé, d’offrir de la convivialité, la possibilité de se restaurer, de boire et 
surtout le plaisir de se retrouver et de s’amuser dans le village. 
 
Le carnet a particulièrement bien fonctionné cette année avec une augmentation de 17 
sponsors. Félicitations à tous ceux qui y ont travaillé. 
 
Laurent signale qu’on a bu 333 l de goutte cette année. 
Il l’avait eue au prix de 11 euros le litre. 
Afin de profiter de ce prix pour l’année prochaine, Laurent en recommande 350 l à ce prix-là. 
Il prend contact avec la personne.  
Thomas et Aline pourraient les stocker dans une cave pas humide. 
 
Tour de table pour le débriefing :  
 
De façon plus claire et afin de ne pas répéter plusieurs fois la même chose, je vais reprendre 
les points évoqués au cours de ce tour de table. 
 

L’ambiance  
 
En général tout le monde a passé une bonne Marche. Il y avait une bonne ambiance chaque 
soir. Il n’y a pas eu de gros problèmes, d’accidents ni de bagarres. Si la police est intervenue 
ça n’a pas perturbé quoique ce soit et cela ne concernait que des personnes en dehors de la 
Marche. La Batterie a été très festive et a permis cette bonne ambiance. Dans le respect de 
la batterie, Joris a pris son accordéon quand la batterie a arrêté. 
 
 
 



 
 
 

La remise des costumes 
 
La remise des costumes aux chapiteaux était sympa mais il faut revoir l’organisation. 
Il y a eu de longues files d’attente du fait de l’arrivée tardive des costumes et de la 
centralisation des paiements. 
La caisse était mal placée ; Il faudrait accueillir ceux qui ont payé sur le compte à un autre 
endroit. 
Il fallait prévoir un « stand » pour vendre les verres à goutte. 
Laurent a repris les caisses sur une remorque pour les stocker chez lui : c’était une excellente 
idée. 
Lors de la prise des costumes chez Simons, il faudrait des personnes en plus car les 5 caisses 
des sapeurs sont extrêmement lourdes ! 
 
Le report des costumes chez Simons le mardi s’est bien passé car il y avait du monde pour la 
remise en ordre. Malheureusement lorsque l’équipe qui est allée chez Simons est revenue, il 
n’y avait plus personne donc ils ont continué les rangements. Il restait les tâches les plus 
ingrates. A revoir ! 
 
 Les chapiteaux 
 
L’ambiance fut excellente tout le week-end car tout se passait en bas. 
Le bar a mieux fonctionné, le traiteur a préféré travailler là et être dans l’ambiance. 
Le fait que Carine Fauville vienne régulièrement rechercher l’argent a facilité la mise en 
sécurité de l’argent récolté le we. 
Au Bar : il faut revoir le plancher car les palettes sont dangereuses (dans l’urgence on avait 
mis des palettes car le sol était très boueux et donc glissant et sale) 
Dominique parle de plaques de roulage – Laurent parle de plaque en gyproc…………. 
Au bar, nous avons eu beaucoup de bénévoles et tout s’est bien déroulé alors que le 
planning de l’horaire n’était pas complet. 
Au BBQ, il manquait du personnel et il faudra revoir cela pour l’année prochaine car pour 
faire face à 3 postes (pain-saucisse, hamburger et frites) il faut plus de personnes. 

- L’électricité : le problème technique du boitier 230 380 volts  
La location est prévue pour une semaine :       du mercredi au mercredi 

- Les WC : il faudrait que les wc arrivent le vendredi et même plus tôt. Il faut prévoir un 
urinoir. 

 
 L’horaire 
 
D’après le Tambour Major, il faut adapter l’horaire : les départs, les arrêts chez les privés, le 
Gonoy, la durée de la messe, le temps de midi le dimanche, la rentrée ………… 
Tout le monde a réagi : le point sera reporté à une autre réunion. 
 
 Le samedi 
 



- Le cassage du verre avant le départ passe inaperçu. Il faudra revoir le principe et 
l’organisation du cassage du verre. 

- La sécurité : la présence des motards sur la grande route est vraiment sécurisante. 
L’équipe Sécurité a été au top tout le week-end !!!!!!! 
 
 

- Le charriot et les chevaux 
Chez Gaspard, il y a eu un souci avec les attaches mais cela a été vite résolu. Un peu de 
panique chez les enfants. 

- La miss goutte : prévoir de l’eau en plus 
 
Cette année le samedi il y avait plus de saouls…. 
Le passage 3 fois à la brasserie ??? 
Le passage au cimetière ?? il y a des Marches qui y vont chaque année…… 
 

- La retraite aux flambeaux :  
Sur la vidéo, Dominique (content de l’avoir faite) trouvait que cela manquait de rigueur. Il y a 
des moments clés qu’il faut assurer. 
Il n’y avait pas de lanternes donc les enfants ont eu un flambeau et ils en étaient fiers. 

Il faudrait peut-être des lanternes pour certains marcheurs      
C’était dangereux de traverser le soir dans la pâture car il y a de gros trous donc Alain est allé 
par la fête foraine. 
 
 Le dimanche 
 

- Au réveil, il y avait une voiture derrière la batterie (un ami de Vincent). 
C’était une excellente idée : à revoir avec l’équipe sécurité. 
- La messe : Il faut peut-être la prévoir un peu plus tôt pour avoir du temps pour le  

repas de midi. Certains souhaitent que les tambours qui ne participent pas à l’entièreté de la 
messe n’entrent pas dans l’église si c’est pour en ressortir immédiatement. La proposition e 
la messe à 11h30 est émise. 

- Le Gonoy : est-il nécessaire de faire toute la route et donc 900 m en plus pour passer  
devant peu de personnes ? Cela permettrait de reprendre du temps pour midi. 

- La chapelle le matin : c’est une bonne idée. 
- Le repas de midi : La batterie n’a pas eu assez au niveau quantité de repas. Il relève  

aussi le manque de temps. Les assiettes en carton n’étaient pas assez solides. 
- La descente dans le pré Haie Mayet 

Il y avait beaucoup de monde. C’était impressionnant. La pâture est plus courte. Il faut revoir 
l’emplacement des pelotons et du canon. 
C’était une première !!! Il faut aussi revoir comment les pelotons sortent de la pâture…. 
Un Bar près du champ (style bar ambulant) serait intéressant. C’est à voir si ce serait 
rentable. 

- Les vendeuses : on ne les a pas vues dans les pelotons ou à d’autres moments  
pour vendre les petits verres à goutte. 

- La remise des médailles : à revoir car le baffle ne suffit pas et on n’entend rien. 
- Bataillon carré à la fontaine : c’est noté sur le carnet mais il n’y en a pas ! 
- Le charriot : Le charriot s’est arrêté après la remise des médailles car 



 les chevaux étaient trop nerveux et Philippe a préféré s’arrêter par sécurité. Apparemment 
les chevaux ardennais sont des bêtes calmes et habituées à ce genre de sortie mais il 
semblerait que il peut y avoir un croisement entre un ardennais et un cheval ayant du sang 
arabe donc ce serait des bêtes plus nerveuses ?? 

- Il faudrait prévoir de l’eau pour les chevaux 
- Le problème des marcheurs ayant reçu une mise à l’épreuve pendant 3 ans : 

apparemment cela a été géré par les officiers et aux dires de Medhi cela lui a fait du bien. Il y 
aurait eu aussi des tensions au sein de la batterie qui ont été gérées. 

- Trop de civils traversent les rangs à n’importe quel moment !!!!! 
- Lors de la rentrée depuis chez Aline et Thomas, la marche est revenue par le champ 

donc certaines personnes les attendaient comme d’habitude au carrefour de la 
giguellerie ! 
 

Le lundi 
 

- Le cassage du verre : pas de podium donc personne n’entend ni ne voit ce qui se 
passe sauf pour ceux qui sont tout près. 

C’est un point à rediscuter : certains souhaitent que l’on fasse le cassage du verre au 
moment des préliminaires. 
               Tous les officiers et les cantinières doivent être présents lors du 
cassage ; cela éliminerait les cassage le matin du we de Marche. 
 

- Belle ambiance de fin de Marche, nous nous sommes retrouvés à 4 h du matin sans  

nous en apercevoir      
 
 
 
2022 année de changement de postes et réflexions personnelles : 
 
Alain n’a pas cassé son verre comme prévu : le poste de sergent sapeur est officiellement 
ouvert.  
Il faut donner une date limite pour envoyer sa candidature. On parle du 1 octobre ? 
Il remercie sa saperie et a reçu beaucoup de témoignages positifs. 
 
Sabrina annonce sa démission en tant qu’officier des Blanchisseuses et en tant que membre 
du comité. Elle a bien réfléchi et enverra sa lettre de démission. 
 
Maxime avait accepté de reprendre l’année prochaine le poste de trésorier mais il retire sa 
candidature. 
 
Mélanie lit le message de Sébastien qui a décidé de ne pas casser son verre et de se retirer 
du comité. Il souhaite prendre une année sabbatique pour la Marche. 
 Maximilien va voir ce qu’il convient de faire au sein de son peloton en tant qu’officier. 
 
Mélanie souhaite avoir un accès plus proche du ravitaillement de la goutte car elle devait 
faire des « km » pour retrouver la miss goutte. 
 



Problème de la cantinière des canonniers : Elle a vendu 21 l mais dit en avoir vendu plus. Il 
faut absolument que la cantinière signe personnellement le carnet et note le nombre exact 
de litres de gouttes pris. Les « énervements » entre elle et les miss goutte ne sont parvenus 
à Manu (l’officier) que très tard. Marie Bertrand a envoyé un mail explicatif… elle était en 
remplacement d’Annelyse. Le poste de cantinière des canonniers reste donc en suspens. 
Vu le nombre de participants dans le groupe des sapeurs, Alain, en accord avec Karin,  a 
décidé d’ouvrir son droit au deuxième poste de cantinière.  
 
Laurent a connu une Marche particulière vu qu’il n’avait qu’un seul cavalier avec lui et que 
sa cantinière a dû faire la Marche à pied. 
 
Le remerciement fait par Aline pour tous les bénévoles et participants à la Marche sur 
Facebook était super ! 
 
L’horaire de la Marche fait par Vincent devrait être affiché au moins au chapiteau car les 
gens demandent où se trouvent les marcheurs. C’est à rediscuter car tout le monde ne doit 
pas nécessairement être au courant car il y a le risque que certains soldats attendent aux 
endroits stratégiques et ne participent pas à l’entièreté de la Marche. 
 

- Les bénévoles  
Ils ont été efficaces et très nombreux. Le souper de remerciement a été organisé depuis 
plusieurs années. Avant il y avait les mêmes équipes tout le we. Le nombre de bénévoles a 
donc augmenté. 
Il faudra réfléchir pour l’année prochaine car ce souper a un coût. 
 

- Il faut faire appel aux cantinières quand il y a des tâches à réaliser avant ou après la 
marche ou lors de soupers, de montage de chapiteau….même si elles ne sont pas 
membres du comité. 

 
Le règlement d’ordre intérieur : 
 
Il faut prévoir des réunions pour repenser le ROI. Vincent propose un petit groupe de 4 
personnes (2 hommes-2 femmes).  
D’autres proposent plutôt un responsable par peloton……. 
C’est à revoir prochainement. 
 
L’horaire et le parcours de notre Marche 
 
Vincent souhaite que ce soit plus « show » (parade, bataillon carré…° et revoir les arrêts). 
Il a donné des exemples. 
Tout cela est à mettre à l’ordre du jour lors d’une prochaine réunion. 
Alain fait remarquer que la Marche est une procession et que le dimanche on fait 
traditionnellement dans toutes les marches de l’Entre Sambre et Meuse le tour des 
chapelles. 
 
Le souper des bénévoles 
 



Il reste 6 bouteilles de marcheur mais on propose une bière ou un soft à l’arrivée des 
participants au souper. 
Adrien et Mélanie s’occupent de la viande et des crudités. 
Maximilien s’occupe du brasseur (boissons pompe et frigo) 
MF achète des serviettes et des assiettes en carton 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


